

Francisca Polanco Naveas

Claudia Gutiérrez Olivares

CUERPOS VULNERABLES EN RESISTENCIA.

Acerca de la potencialidad política en la revuelta.

Resumen.

El objetivo de esta investigación es poder dilucidar el carácter de potencia política del concepto de vulnerabilidad, en la revuelta. Y, además, mostrar cómo aquella es condición de este tipo de movilización social.

Lo que me inspiró a realizar esta investigación, fueron los sucesos ocurridos el dieciocho de octubre del 2019, es decir, la revuelta. A medida que se iba desencadenando esta, se me hizo aún más importante repensar y resignificar este movimiento, el cual posee sus propias particularidades. En lo personal, la revuelta chilena me produjo el sentimiento de esperanza, el cual lo había perdido un poco, y, por lo mismo, quise reflexionar sobre esta y sus componentes.

Para poder llevar a cabo esta tarea, la investigación se dividirá en tres capítulos generales en donde desarrollaré un trabajo de hermenéutica y exégesis de los textos presentados en la bibliografía. Los/as autores/as que se trabajarán en esta investigación son, principalmente: Judith Butler y Furio Jesi. Y, para complementar o contraponer lo expuesto serán: Adriana Cavarero, Andrea Soto, Maurice Merleau-Ponty, Michel Foucault y Rodrigo Karmy.

En el primer capítulo, el objetivo será revisar y definir las distinciones generales de la revuelta, con tal de, saber a qué se refiere cuando se habla de ella. Además, se buscará confirmar, si el dieciocho de octubre fue y es una revuelta. Para esto, hay presentes cuatro apartados, en estos, se revisarán algunas distinciones para poder definir de mejor forma a la revuelta. Estos son, la distinción entre: revuelta y revolución; topología y cartografía;

martirio y sacrificio; y, finalmente, más que una distinción, se revisará qué es lo que abre o desencadena la revuelta en el espacio cotidiano. Finalmente, a lo que se llega con este capítulo es a, sostener que, la revuelta es un movimiento insurreccional espontáneo, el cual suspende el tiempo histórico de los vencedores y su productividad, por ejemplo, si la revuelta irrumpe, se detienen las lógicas de producción del capitalismo. También, se establece que la revuelta escapa a todo tipo de representación o cartografía, entendida como dentro del ámbito de la localización. Por otra parte, se sostiene que, hay un hecho en particular, no previamente organizado, que hace que la revuelta tome lugar en la cotidianeidad, provocando que, cada persona quiera alzarse y luchar por las distintas demandas que puedan surgir. Y, por último, lo que provoca la revuelta es, hacer uso de la imaginación política, la cual tiene la característica de fuerza transformadora del entorno, es decir, con esta, se puede habitar de una nueva forma el mundo que nos rodea, y así, logra hacer sentir a las personas que son aún más parte de su entorno. Es en base a todas estas características, que finalmente es posible aseverar que el dieciocho de octubre fue, y sigue siendo, una revuelta.

En el segundo capítulo, se buscará establecer a la vulnerabilidad como una condición ontológica, y no como se ha prejuiciado a lo largo de la historia, esto es, como una pasividad e incapacidad de sortear una situación de riesgo o difícil. Este capítulo, se dividirá en dos apartados. El primero, busca definir y establecer a la vulnerabilidad como una condición de los seres humanos, es decir, que es parte de la naturaleza de estos, y se ve reflejada en este abrirse al mundo y ser receptivo ante él y los otros. Cabe destacar que, en esta exposición constante al mundo, existe la posibilidad de dañar o ser dañados. En este punto, es donde se puede confundir con el término precariedad, pues algunas personas buscan negar su vulnerabilidad, lo cual es imposible. Por lo mismo, el segundo apartado busca diferenciar estos conceptos, con el fin de esclarecer la problemática. Para esto, se postula la precariedad como la distribución desigual de las condiciones materiales básicas para una vida digna de vivir, esto es, alimento, hogar, salud, educación, entre otras. Esta distribución está a manos de los símbolos de poder que, con esta acción, buscan persistir en su autodenominación de seres invulnerables y, también, como fuera de una situación de precariedad. Entonces, esto sería lo que realmente las personas buscan negar o evitar, es decir, la precariedad. Pero, la vulnerabilidad siempre estará atada a esta, pues, si una persona se encuentra en esa situación, hará aún más latente la posibilidad de daño, característica de ser vulnerable.

Y, por último, en el tercer capítulo, el objetivo será dar cuenta de la característica de categoría vinculante de la vulnerabilidad, y en qué sentido esta es un factor determinante o condición de la revuelta. Se propondrá esto, desde lo expuesto en el capítulo anterior, es decir, que la vulnerabilidad deja en evidencia que nuestra existencia es relacional y, por lo tanto, da cabida al ámbito social. Este capítulo se dividirá en tres partes. La primera, buscará establecer la dimensión vinculante de la vulnerabilidad, entendida como la capacidad de generar lazos y empatía con los que nos rodean. Por otro lado, también es capaz de crear vínculos con la memoria, tanto actual como la pasada, lo que provoca la posibilidad de que aparezca una memoria colectiva, la cual transmita las historias no narradas de los oprimidos. En la segunda parte, se abarcará la potencialidad política de la vulnerabilidad, la cual se abre paso en las relaciones sociales de las personas. Cabe destacar que, no todo vínculo social puede dar paso al ámbito político, por lo mismo, las que sí lo logran son las que están asociadas a la precariedad, ya que, estas situaciones son capaces de impulsar un sentido de organización popular y colectiva, con el fin de hacer frente a la precariedad, y formar un cuerpo político que resista contra esta. Y, por último, en la tercera parte, se profundizará sobre qué significa o qué simboliza el acto de resistencia. Es decir, que los cuerpos congregados en las calles, no solo están ahí porque sí, al contrario, es porque buscan decir algo con su presencia. También, se revisará la importancia del *estar* como cuerpos activos en las calles, y cómo, con este acto, se deja en claro que la desechabilidad, que buscan los símbolos del poder, aún no se ha logrado. Por lo mismo, se resiste por el derecho de vivir en paz.

Para finalizar, creo que una de las posibles dificultades de esta investigación será la búsqueda por resignificar algunos conceptos ya establecidos en el imaginario colectivo, y con cierta carga histórica. Por otro lado, el que las relaciones humanas son complejas y están en constante cambio, puede provocar ciertos vacíos en algunos aspectos de esta. Y, finalmente, podría ser dificultoso el adaptar ciertos conceptos a una realidad y contexto específico, como es el caso de la revuelta del dieciocho de octubre.